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En Ovalle hay dos escuelas que tiene más de un 90% de avance (Barraza y 
Los Leíces), pero actualmente están detenidos los trabajos. Por otro lado, 
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Las escuelas rurales que tienen 
obras de remodelación paralizadas 

PROYECTOS HISTÓRICOS EN LA PROVINCIA DEL LIMARÍ 

En Ovalle hay dos escuelas que tienen más de un 90% de avance (Barraza y Los Leíces), 
pero actualmente están detenidos los trabajos; mientras la Escuela Fronteriza de Tulahuén 

en Monte Patria solo alcanzó a avanzar un 7% cuando la empresa a cargo se declaró en 
quiebra. Por otro lado, se destaca un compromiso presidencial para agilizar el inicio de las 

obras para el Liceo Eduardo Frei Montalva. 

La próxima semana inicia oficialmente 
un nuevo año escolar, con cientos de 
estudiantes regresando a los distintos 
establecimientos de la región para 
comenzar las clases de este 2024. 

En este contexto, recordemos que 
aún existen obras de remodelación 
inconclusas en escuelas rurales de 
la Provincia del Limarí, dos de ellas 
en la comuna de Ovalle. 

El primer caso es el de la Escuela San 
Antonio de la Villa de Barraza, obra 
que se encuentra paralizada desde 
mediados del año pasado, debido a que 
la empresa a cargo de la construcción 
abandonó los trabajos tras declararse 
en quiebra. Esta estructura tiene un 
95% de avance.

Desde agosto del año pasado, el 
proyecto espera por una nueva licita-
ción, que debe desarrollar el Gobierno 
Regional, para que en un plazo no muy 
lejano se pueda retomar la iniciativa.

En este contexto, desde la 
Municipalidad de Ovalle informaron 
que tras una reunión sostenida con la 
delegada presidencial provincial y la 
Dirección de Arquitectura del Ministerio 
de Obras Públicas, se solicitó una re-
unión con la gobernadora regional Krist 
Naranjo, con el fin de agilizar los plazos 
administrativos para continuar con las 
obras de mejoramiento, incluyendo el 
proceso de reevaluación de recursos.

Cabe destacar que, durante todo 
este tiempo, los y las estudiantes del 
establecimiento han debido acudir a 
Barraza Bajo, donde se ha habilitado 
una escuela de emergencia.

La apoderada Pamela Pérez es parte 
de la directiva del Centro de Padres 
del establecimiento, e insiste en la 
necesidad de que rápidamente se 
pueda avanzar en esta obra, ya que 
el recinto de emergencia no cumple 
las condiciones adecuadas. 

“Con la escuela de emergencia en 
Barraza Bajo tenemos varios proble-
mas, por ejemplo tenemos niñitos con 
discapacidad, pero no hay rampas para 
que se puedan desplazar. Además 
los techos se llueven, la bodega está 
apolillada, y un montón de cosas más. 
Nos hemos reunido con autoridades 
y se comprometieron a solucionar 
algunas cosas de aquí al 5 de marzo”, 
sostuvo la apoderada. 

La segunda obra paralizada es la de 
El Crisol en Los Leíces, con un 95% 
de avance. Esta iniciativa está a cargo 
de la municipalidad, la cual asegura 
está subsanando observaciones del 
Gobierno Regional, para que luego 
el proyecto sea enviado al Ministerio 

La escuela de Barraza es una de las obras paralizadas en la Provincia del Limarí. CEDIDA

Desarrollo Social para su reevaluación. 
A raíz de lo anterior, el alcalde 

Jonathan Acuña Rojas, manifestó que 
“para nuestra administración un eje de 
trabajo fundamental es la educación, y 
es por ello que junto al Departamento 
de Educación Municipal y Secplan 
estamos trabajando y haciendo todas 
las gestiones correspondientes para 
agilizar los procesos administrativos 
que ameritan los distintos casos de 
construcciones de establecimientos 
inconclusas. Esperamos poder avan-
zar lo antes posible para que estas 
iniciativas sean culminadas y así 
cada comunidad escolar vuelva a la 
normalidad con mejores condiciones”.

En esa línea, el jefe comunal ovallino 
aprovechó la ocasión para destacar 
trabajos que se están realizando en 
otros establecimientos.

“Nos referimos al Colegio El Ingenio, 
Helene Lang, Elvira Ochoa, Pedro 
Alfonso Barrios, Bernardo O’Higgins, 
Liceo Alejandro Álvarez Jofré y Los 
Nogales, donde diferentes empresas 
constructoras desarrollan trabajos de 
mejoras que tienen por finalidad de 
brindar mejores condiciones para los 
estudiantes y el cuerpo de profeso-
res. Se trata de mejoras de accesos, 

renovación de canaletas y bajadas de 
agua, arreglos menores, reparaciones 
en servicios higiénicos, construcción 
de salas de profesores y la reposición 
de pintura”, puntualizó el edil.

MONTE PATRIA 
La Escuela Concentración Fronteriza 

de Tulahuén en la comuna de Monte 
Patria vive una situación similar a la 
de Barraza, ya que sus obras quedaron 
paralizadas tras la declaración de 
quiebra de una empresa. 

No obstante, la gran diferencia ra-
dica que en este caso solo alcanzó a 
tener un 7% de avance. Al respecto, 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera Peña, detalla las gestiones 
que se están realizando para el reinicio 
de los trabajos. 

“De esto han pasado varios meses, y 
esperamos que ojalá prontamente se 
pueda volver a licitar, para retomar su 
construcción. Estamos entrampados 
en un tema de deslinde de terreno, y 
estamos a la espera de que Bienes 
Nacionales prontamente cumpla el 
compromiso de tener la carpeta para 
ingresar al conservador de bienes 
raíces, y tener esta rectificación de 

los deslindes y poder licitar la obra”, 
señaló. 

Por último, un caso histórico en la 
comuna de los valles generosos es 
el del Liceo Eduardo Frei Montalva, 
el cual sufrió daños en el terremoto 
del 2015. El anhelo por remodelar 
este establecimiento parece avanzar 
tras un compromiso asumido por el 
presidente Gabriel Boric. 

“Acá hay un compromiso presi-
dencial, que realizó el presidente de 
la República en su primera cuenta 
pública. Nosotros tuvimos hace unos 
días atrás una llamada directa del 
presidente, quien se comprometió a 
agilizar los procesos, se comprometió 
en el mes de septiembre a ojalá estar 
colocando la primera piedra del liceo 
de contingencia, porque necesita-
mos sacar a los alumnos del liceo 
para demoler la estructura dañada. 
Esperamos que los plazos se cumplan, 
ya se firmó el convenio de nuestro 
municipio con el Estado, para que se 
nos transfieran los recursos y poder 
generar el convenio que permita que 
la Dirección de Arquitectura pueda 
licitar este liceo de contingencia, y 
así avanzar en esta solución”, apuntó 
el alcalde Herrera. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Más de 150 hijos de trabajadores agrícolas se beneficiaron de las escuelas de verano de Monte Patria. 

Finalizan escuelas de verano con 
exitosa actividad en el camping 

municipal de Monte Patria

MÁS DE 150 BENEFICIADOS

Niños y niñas de 6 a 12 años disfrutaron de las actividades 
recreativas ofrecidas en los cuatro establecimientos donde se 
ejecutó el programa. 

Talleres de cerámica, juegos, depor-
tes al aire libre y entretenidas salidas  
acompañados de sus monitores fueron 
algunas de las actividades que realiza-
ron  150 niños y niñas que asistieron a 
los centros de cuidado para trabajo de 
temporada –también conocidas como 
escuelas de verano– en la comuna de 
Monte Patria y que el pasado viernes 
16 de febrero dio cierre a su versión 
2024 en el Camping Municipal. 

Este programa, creado por el Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia y ejecu-
tado por el municipio de Monte Patria 
con ayuda de la Junaeb y el Instituto 
Nacional de Deportes (IND), estuvo 
cuatro semanas impartiéndose en 
cuatro establecimientos del territorio, 
con el propósito de brindar apoyo a 
las familias en el cuidado de niños y 
niñas entre 6 y 12 años, facilitando 
que los padres o cuidadores puedan 
trabajar en labores de temporada. 

Al respecto, el Seremi de Desarrollo 
Social y Familia, Eduardo Alcayaga 
Cortés, destacó que “ha quedado 
de manifiesto la valoración y cómo 
ellos han apreciado esta oportunidad 
que se les dio, ser partícipe de este 
programa de trabajadores de tempo-
rada en su versión 2024. Estamos 
realizando una labor intersectorial 
entre el Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia, el municipio y también la 
Junaeb, que proporcionó la alimen-
tación y el IND con los monitores que 
desarrollan actividades deportivas con 
las niñas y niños, quienes asistieron 
a estos espacios, permitiendo  darles 
las atenciones que necesitan y otor-
gar tranquilidad de sus cuidadores, 
mientras desarrollan sus actividades 
laborales en verano”.

A la ceremonia de cierre asistió la 
directora regional de la Junaeb, Paula 
Jara Pradena, el director del IND, 
Jonathan Pino Naranjo y el equipo 
municipal encabezado por el alcal-
de Cristian Herrera Peña, quienes 
compartieron con los niños y niñas 
presentes. En la instancia, Paula Jara 
Pradena  destacó la importancia de la 
ejecución del beneficio para las fami-
lias “en la región este programa dio 
muy buenos resultados. Esta es una 
política de género importante en torno 
a las mujeres que podemos trabajar, 
teniendo a nuestros hijos e hijas en 
lugares resguardados, sabiendo que 
van a estar cuidados, bien alimen-
tados y van a estar tremendamente 
entretenidos”. 

POSITIVO BALANCE 
Una de las características que tienen 

las escuelas de verano es la cantidad 
de panoramas que se realizan por se-
mana. En ese sentido, la entretención 
en los establecimientos nunca falta, 
permitiendo así la recreación en los 
niños y niñas beneficiarias. Este año 
y, como es de costumbre, los cuatro 
establecimientos donde se ejecutó el 
programa (colegio La Villa, escuela 
El Palqui, colegio Cerro Guayaquil y 
escuela Santa Bernardita) salieron 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

EL OVALLINO

de paseo a la piscina municipal, así 
como también al Centro Cultural 
Huayquilonko.

La experiencia para los niños y ni-
ñas que asistieron al programa fue 
positiva, así lo señala Sofía Guerrero, 
beneficiaria del programa que asistió 
a la escuela de verano de El Palqui “lo 
pasé muy bien acá, es muy divertido, 
siempre los tíos están  atentos a los 
niños, jugábamos mucho y nos daban 
buenos almuerzos. Comíamos arroz 
con pescado o fideos con pollo”. 

En tanto, el director del Instituto 
Nacional del Deporte (IND), Jonathan 
Pino Naranjo, señaló la importancia 
del apoyo de la institución deportiva 
en el programa “nosotros entende-
mos que el deporte contribuye a una 
formación integral, es por ello que 
con nuestros monitores y monitoras 
que estuvieron desplegados en los 
cuatro centros de la comuna pudi-
mos desarrollar actividades para su 
bienestar general. La verdad es que 
la evaluación es positiva y agrade-
cemos el trabajo mancomunado con 
el alcalde y su equipo”.

EXTENSIÓN DE LOS CUPOS 

Este año, Monte Patria se posicio-
nó como una de las comunas con 
mayor acceso al programa dentro de 
la Provincia del Limarí. Gracias a la 
extensión de los cupos, aumentaron 
los beneficiaros, lo que al final se 
tradujo en un considerable apoyo a 
las familias montepatrinas en esta 
temporada. 

Al respecto, el edil de Monte Patria, 
Cristian Herrera Peña, agradeció la 
ejecución del programa en el te-
rritorio, “que existan más de 150 
niños y niñas participando de las 
escuelas de verano en la comuna es 
algo nunca antes visto y es por ello 
que hay que agradecer al Ministerio 
de Desarrollo Social, a la JUNAEB 
y al IND por los cupos entregados. 
Además, estamos contentos por los 
comentarios que recibimos de los 
niños y niñas, donde nos comen-
taron que lo pasaron bien, que se 
entretuvieron, tuvieron muy buenas 
comidas, que tuvieron talleres artís-
ticos y deportivos. Vamos a seguir 

luchando para que el próximo año 
puedan haber más cupos”. 

Los centros de cuidados para tra-
bajos de temporada es una política 
pública que busca activar la economía 
doméstica de las familias durante 
el periodo estival. 

“ESTAMOS CONTENTOS 
POR LOS COMENTARIOS 
QUE RECIBIMOS DE LOS 
NIÑOS Y NIÑAS, DONDE 
NOS COMENTARON QUE LO 
PASARON BIEN, QUE SE 
ENTRETUVIERON, TUVIERON 
MUY BUENAS COMIDAS, 
QUE TUVIERON TALLERES 
ARTÍSTICOS Y DEPORTIVOS. 
VAMOS A SEGUIR 
LUCHANDO PARA QUE EL 
PRÓXIMO AÑO PUEDAN 
HABER MÁS CUPOS”
CRISTIAN HERRERA PEÑA 
ALCALDE DE MONTE PATRIA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

R E M A T E S  REMATE EN OVALLE

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

Jueves 29 de febrero de 2024, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

STATION WAGON GREAT WALL HAVAL H3 AÑO 2013 PPU FKTK.24 Mínimo 
$ 3.500.000
STATION WAGON CHEVROLET CAPTIVA AÑO 2010 PPU CJTD.29
BIENES HOGAR: microondas, horno electrico, secador, plancha, living,Espejo, televisores, mueble, 
horno, closet, escritorio, batidora, y otros difícil detalle

Liquidador Concursal: Sr. Javier Guinguis Charney: Rol C-325-2023 3° Juzgado de letras de Ovalle Caratulado 
“Núñez” y Rol C-1757-2023 1° Juz. de letras de Antofagasta Caratulado “Huerta”. Sra. Claudia Stingo Rissetto: 
Rol C-1440-2023 2° Juzgado de letras de Ovalle Caratulado “Ite”; Rol C-1559-2023   Juz. de letras de La Ligua 
Caratulado “Valenzuela”; C-1018-2023 Juz. de letras de Illapel Caratulado “Chávez”; Rol C-589-2023 2° Juz. de 
letras de Vallenar Caratulado “Vergara”.

Comisión: 7% más impuestos   -   Exhibición: martes horario oficina  -   Consultas: +56976680177

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Hospital Provincial y Bomberos de Ovalle 
coordinan respuesta ante emergencias 

TRABAJO PREVENTIVO PARA EL BIENESTAR DE LA COMUNIDAD

La coordinación y planificación entre el hospital y bomberos es importante para reaccionar ante emergencias. CEDIDA

Ambas instituciones sostuvieron una reunión de coordinación, 
con el fin de proteger la vida de los pacientes, el personal 
y la infraestructura, en caso de que ocurran incendios o 
accidentes. 

Trabajar en beneficio de un mejor 
servicio para la comunidad y opti-
mizar las respuestas en diversos 
eventos son los lineamientos que 

se plantearon el Hospital Provincial 
y el nuevo directorio del Cuerpo 
de Bomberos de Ovalle, tras un 
encuentro entre las dos entidades.

El objetivo de esta reunión era for-
talecer la coordinación institucional 
en situaciones críticas, así como la 
organización en casos de incendios, 
accidentes y otros eventos que 
requieran una respuesta conjunta.

El director del Hospital de Ovalle, 
Leopoldo Oyaneder, destacó la 

importancia de esta alianza es-
tratégica y recalcó que “estamos 
comprometidos en trabajar de la 
mano con los Bomberos y brindar 
la mejor atención posible a nuestra 
comunidad”.

Por su parte, el Superintendente 
de Bomberos, Segundo Ossandón, 
comentó la importancia de estable-
cer protocolos y enfatizó que “para 
nosotros es importante tener una 
buena comunicación, ya que somos 
instituciones que trabajamos la parte 
crítica dentro de la emergencia, 
entonces, tener una coordinación, 
hacer evaluaciones de trabajo es 
súper valioso para el día a día”.

Esta unión da cuenta del com-
promiso de ambos organismos que 
velan por el bienestar de la provincia 
del Limarí.

“PARA NOSOTROS ES 
IMPORTANTE TENER UNA 
BUENA COMUNICACIÓN, YA 
QUE SOMOS INSTITUCIONES 
QUE TRABAJAMOS LA 
PARTE CRÍTICA DENTRO 
DE LA EMERGENCIA, 
ENTONCES, TENER 
UNA COORDINACIÓN, 
HACER EVALUACIONES 
DE TRABAJO ES SÚPER 
VALIOSO PARA EL DÍA A DÍA”
SEGUNDO OSSANDÓN
SUPERINTENDENTE DE BOMBEROS DE 
OVALLE 
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• Entre enero y diciembre del año pasado 
se produjeron 1.223 episodios de robo, 
los que afectaron gravemente la calidad 
y continuidad del servicio eléctrico a 
442.266 clientes a lo largo de toda la 
zona de concesión.

El delito de robo de cables sigue afectando fuertemente a las 
instalaciones y clientes de CGE. Según datos de la distribuidora, 
entre enero y diciembre de 2023 se registraron 1.223 eventos de 
robo de cable a lo largo de su zona de concesión, contabilizando 
196 kilómetros (195.870 metros) de conductor eléctrico sus-
traído desde sus instalaciones, con el consiguiente daño o des-
trucción de postes, transformadores, cables y otra infraestructura 
clave para suministrar el servicio eléctrico.
El cable robado equivale a la distancia entre las ciudades de 
Santiago y Curicó.
Estos robos, realizados en la mayoría de los casos por bandas orga-
nizadas, tuvieron como consecuencia que 442.266 clientes de la 
compañía vieran afectada la calidad y continuidad de su suministro 
eléctrico durante largas horas, producto de los extensos trabajos que 
deben realizar las brigadas de la compañía para reponer la infraestruc-
tura dañada o destruida por delincuentes.
Francisco Jaramillo, subdirector de Operaciones de CGE, señaló que 
“el robo de cables eléctricos ha tenido un aumento exponencial en los 
últimos años y es necesario que las autoridades tomen cartas en el 
asunto. Nosotros como compañía realizamos las denuncias respecti-
vas, pero es necesario perseguir y desarticular a estas bandas, ya que 
su accionar afecta directamente a miles de familias a lo largo del país”.

CGE reporta 196 kilómetros de cables robados desde sus 
instalaciones durante 2023 

Además, estas acciones de hurto tuvieron como consecuencia cuatro 
personas fallecidas y tres lesionadas. “Esta situación es muy lamenta-
ble y provoca un gran dolor a las familias de los afectados y para noso-
tros mismos como Compañía”, sostuvo el ejecutivo.
En 2022, la compañía registró un aumento de más de 200% en la 
cantidad de cable de cobre robado respecto de 2021, con un total de 
932 eventos y 402 mil clientes de CGE afectados en su suministro. 
Asimismo, el costo de reposición de infraestructura dañada o destruida 
por estas bandas delictuales alcanzó a 3.544 millones de pesos.
Si bien este es un delito que está extendido por todo el territorio donde 
opera CGE, las zonas que registran un mayor número de incidentes son las 
regiones de O´Higgins, con 577 episodios (43,7 kilómetros de cable de 
cobre robado), seguido por Antofagasta, 158 episodios (17,1 kilómetros); 
Arica-Tarapacá, con 121 episodios (28,8 kilómetros); Coquimbo con 101 
episodios (40 kilómetros); Atacama, con 75 episodios (19,7 kilómetros); 
Maule, con 63 episodios (21,4 kilómetros), entre otros.

“Cada vez que se interrumpe el suministro eléctrico, las empresas 
grandes y pequeñas de la zona no pueden trabajar normalmente, 
los servicios públicos presentan problemas en el suministro, los 
colegios o la red de salud se ven obligados a suspender sus acti-
vidades y las personas pueden enfrentar problemas de seguridad 
pública. En suma, el delito afecta la calidad de vida de las perso-
nas”, señaló Francisco Jaramillo. 
El ejecutivo hizo un llamado a las autoridades a combatir este 
delito con mayor fuerza, dado el impacto que este tiene para las 
comunidades. “Como CGE, participamos activamente en las 
mesas de trabajo que las autoridades, de distintas regiones, han 
impulsado para combatir este delito. A su vez, en los casos en que 
detectamos afectación a las redes de CGE, realizamos la denun-
cia ante Carabineros y el Ministerio Público, para luego interponer 
acciones legales que permitan perseguir a los autores de estos 
delitos”, concluyó.

El imputado de nacionalidad extranjera fue detenido el miércoles por Carabineros. CEDIDA

Durante este jueves fue formalizado el hombre de nacionalidad 
haitiana que provocó un incendio de vivienda en la población 
Media Hacienda. En la audiencia, el fiscal Jaime Rojas 
Maluenda explicó que las evidencias levantadas en el sitio del 
suceso serán sometidas a peritajes. 

Extranjero que ocasionó 
incendio queda en 
prisión preventiva

SE FIJÓ UN PLAZO DE 120 DÍAS PARA LA INVESTIGACIÓN

La Fiscalía de Ovalle formalizó este 
jueves 22 de febrero a un imputado 
de iniciales F. M. V., quien es inves-
tigado por el delito de incendio con 
peligro para las personas, hecho que 
se registró en la población Media 
Hacienda de la comuna de Ovalle.  

Según los antecedentes presen-

tados en la formalización, el sujeto 
de nacionalidad extranjera, el 21 de 
febrero cerca de las 07:50 horas, 
regresó a un domicilio de calle Las 
Codornices, del cual se había retirado 
el día anterior, y habría procedido a 
rociar con combustible o acelerante 
algunas de sus dependencias en que 
habitaban otras personas. 

El lugar, según la formalización, fue 

muestras por parte de Labocar de 
Carabineros en el sitio del suceso, los 
cuales son de interés criminalístico 
para la imputación. La evidencia 
material será objeto de los peritajes 
respectivos”, dijo el fiscal Jaime 
Rojas Maluenda.

Tras la audiencia, el juez de garantía 
concedió 120 días de plazo para el 
término de las diligencias.

incendiado y tras la acción el impu-
tado huyó del lugar. Sin embargo, 
fue detenido por personal de la SIP 
de Carabineros.

La Fiscalía de Ovalle, en la audiencia 
de formalización de la investigación, 
solicitó la medida cautelar de prisión 
preventiva, la cual fue otorgada por 
el Juzgado de Garantía local.

“Se efectuaron levantamientos de 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Autos Rol V-294-2023, Segundo Juzgado de Letras de Ovalle, por 
resoluciones de 17 de enero y 9 de febrero de 2024, se concedió posesión 
efectiva de la herencia testamentaria quedada al fallecimiento de don 
PATRICIO CARMONA BROUSSAIN, a sus herederos, ALEJANDRO PATRICIO, 
NORMA GABRIELA y MARTIN RUBEN, todos de apellidos CARMONA ORTIZ.-

 EXTRACTO

Mauricio Alejandro Aguilera Tapia
Secretario

Coquimbo fue la región con más baja 
ejecución presupuestaria en el país

DE ACUERDO A LA DIRECCIÓN DE PRESUPUESTO (DIPRES)

La zona registró un 92,5% de gasto público durante el año 
2023. En esta línea, diversas voces criticaron la gestión de 
Krist Naranjo al frente del gobierno regional, subrayando 
su demora en la tramitación de proyectos, insuficiente 
capacidad técnica para materializarlos, además de escaso 
trabajo colaborativo.

La Dirección de Presupuesto 
(DIPRES) dio a conocer que se eje-
cutó la totalidad del gasto público 
durante el año pasado. 

“Realizamos grandes esfuerzos para 
hacer frente a nuevas presiones para 
una mayor utilización de los recursos, 
particularmente en lo que dice relación 
con las emergencias derivadas de los 
incendios e inundaciones que vivimos. 
También fue un ciclo marcado por los 
menores ingresos percibidos. Estas 
gestiones nos permitieron llegar al 
cierre de la temporada fiscal con un 
desempeño totalmente alineado con 
lo proyectado. Es decir, ser eficientes 
y eficaces a la hora de la asigna-
ción, lo que nuevamente confirma el 
compromiso de esta administración 
con la consolidación de las cuentas 
públicas”, afirmó su directora, Javiera 
Martínez. 

En esta línea, la ejecución presu-
puestaria registró un aumento de 
un 1,0% en contraste con el mismo 
período del año anterior. Número que 
es resultado de un incremento de 1,6 
por ciento del gasto corriente en 12 
meses, compensado parcialmente 
por la disminución de la utilización 
de capital.

Lo último se explica principalmente 
por parte de la ejecución corriente, 
en donde se encuentra un mayor 
gasto llevado a cabo en prestaciones 
previsionales debido a la ejecución 
de la Pensión Garantizada Universal 
(PGU). 

En esta línea, también se destaca la 
utilización en salud, cuya ejecución 
anotó un aumento real de un 17,1% 
en comparación al 2022, lo que es 
consecuencia de un  mayor avance 
en la materialización de proyectos de 
construcción además de conserva-
ción de infraestructura hospitalaria 

La administración de la gobernadora regional, Krist Naranjo, ha sido polémica. Desde su mala relación con el consejo hasta problemas judi-
ciales, son algunas de las temáticas que han marcado su labor. 

LAUTARO CARMONA

y de establecimientos de Atención 
Primaria de Salud (APS).

CRÍTICAS A LA GESTIÓN
Sin embargo, no todas las noticias 

son positivas en este ámbito. Esto, 
porque la misma DIPRES informó que 
Coquimbo fue la región con la más 

baja ejecución presupuestaria en el 
país con un 92,5 por ciento durante 
el ciclo fiscal en cuestión. 

Consultado el consejero, Francisco 
Martínez, señaló que es una situación 
lamentable de parte del gobierno 
regional liderado por Krist Naranjo. 

“Esto, lo veníamos observando desde 
hace bastante tiempo…se repitió lo 
sucedido el año anterior. Se lleva-
ron a cabo las cosas a última hora, 
existieron problemas con los fondos 
concursables y eso, no solo afectó a la 
autoridad en cuestión, sino que también 
a las organizaciones comunales, a la 

infraestructura local, además de sus 
avances. No hay claridad acerca de lo 
que necesita la población”, agregó. 

Mientras que su par en el órgano 
colegiado, Tatiana Castillo, manifestó 
que entre las causas del bajo gasto 
público se encuentran, por ejemplo, 
la demora en la tramitación de las 
diferentes iniciativas, el lento trabajo 
mensual que lleva a cabo el gobierno 
regional, además de su falta de ca-
pacidad técnica para desarrollarlos. 

“Entonces, son diversos los oríge-
nes de este porcentaje que nos van 
perjudicando. De allí que no pudié-
semos terminar con una utilización 
de los recursos como corresponde”, 
complementó. 

Por su parte, el consejero, Darwin 
Ibacache, sostuvo que la máxima 
autoridad regional lleva a cabo una 
insuficiente planificación de los pro-
yectos y obras a efectuar. 

“Es así como siempre he planteado 
la necesidad de trabajar colaborati-
vamente con las municipalidades, 
secretarías ministeriales y el delegado 

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena
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presidencial para planear en conjunto 
lo que será la zona. No solo se pueden 
ver iniciativas de infraestructura reza-
gadas, sino que también algunas que 
podrían beneficiar directamente a la 
población. De hecho, en este inicio del 
2024, ya tenemos algunos desarrollos 
con su recomendación favorable para 
materializarse en algunas comunas 
con poca inversión”, dijo. 

Al mismo tiempo, el diputado de la 
Unión Demócrata Independiente (UDI), 
Juan Manuel Fuenzalida, aseguró que 
el exiguo gasto público registrado 
durante el período en cuestión, es 
completa responsabilidad de Naranjo. 

“Este tema no tiene más explicacio-
nes. Hay que revisar cuánto de esta 

ejecución corresponde a proyectos o a 
traspasos. La totalidad de los gobiernos 
regionales, independiente de sus índices, 
están mal en lo que dice relación con la 
construcción de obras de verdad. Eso 
significa desde edificación de colegios 
hasta caminos básicos”, añadió. 

Por último, el senador de Demócratas, 
Matías Walker, sostuvo que la baja uti-
lización de recursos exhibida en 2023, 
da cuenta de que no es casualidad 
que la región tenga la mayor tasa de 
desocupación en el territorio nacional. 

“Son cientos de millones de pesos 
que se encuentran aprobados por parte 
del Congreso Nacional…no obstante, 
estos después no se utilizan. No se 
gastan en acciones concretas para la 

población o en obras que produzcan 
más puestos de trabajo. La goberna-
dora es responsable directa de este 
escenario”, dijo. 

ESTIMACIÓN FINANCIERA 
DE PARTE DEL ESTADO

Cabe destacar que el presupuesto 
público es una estimación financie-
ra de los ingresos y gastos de las 
instituciones del sector por el plazo 
de un año, para poder cumplir con 
los compromisos del gobierno para 
cada sector y cartera de trabajo. En 
la elaboración del presupuesto se les 
solicita a todos los interesados, tales 
como ciudadanos, instituciones de la 

sociedad civil, organismos del Estado, 
el análisis, formulación, consulta, 
discusión y sanción entre diversos 
actores involucrados e instituciones 
que componen la administración pú-
blica del país.

Es así como la ejecución del gasto 
está sometida al control legal y regla-
mentario que corresponde ejercer a la 
Contraloría General de la República 
(CGR), en su rol fiscalizador además 
de auditor de las cuentas estatales. 
Esta etapa verifica si un determinado 
gasto se ajusta o no a la normativa 
vigente, disponiendo las eventuales 
investigaciones, sanciones o de-
nuncias al Ministerio Público que 
correspondan.

“Esto, lo veníamos obser-
vando….se llevaron a cabo 

las cosas a última hora, 
existieron problemas con 
los fondos concursables y 
eso, no solo afectó a la au-

toridad en cuestión”.

Francisco Martínez
CONSEJERO REGIONAL

“Siempre he planteado la 
necesidad de trabajar cola-
borativamente con las mu-
nicipalidades, secretarías 
ministeriales y el delegado 
para planear en conjunto lo 

que será la zona”. 

Darwin Ibacache
CONSEJERO REGIONAL 

“Son diversos los orígenes 
de este porcentaje que nos 

van perjudicando. De allí 
que no pudiésemos termi-
nar con una utilización de 
los recursos como corres-

ponde”.

Tatiana Castillo
CONSEJERO REGIONAL 

“Hay que revisar cuánta de 
esta ejecución corresponde 
a proyectos o traspasos. La 
totalidad de los gobiernos 
regionales están mal en la 
construcción de obras de 

verdad”. 

Juan M. Fuenzalida
DIPUTADO DE LA UDI

“Son cientos de millones de 
pesos que se encuentran 
aprobados por parte del 
Congreso Nacional, que 

después no se utilizan. No 
se gastan en acciones con-
cretas para la población”.

Matías Walker
SENADOR DE DEMÓCRATAS 

Zona de debates
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En el Polideportivo Ángel Marentis Rallín se realizó el masivo campeonato de tenis de mesa. 

Con masivo campeonato 
dan realce al tenis de 

mesa en Ovalle

EN EL POLIDEPORTIVO ÁNGEL MARENTIS RALLÍN El Club Social y Deportivo 
Gaman organizó el “Open 
Copa Ciudad de Ovalle”, en 
donde participaron cerca de 
150 deportistas de todo el 
país. A través de esta y otras 
actividades, el club ovallino 
busca promover este deporte 
en la comuna. 

El pasado sábado 17 y domingo 18 de 
febrero se llevó a cabo el “Open Copa 
Ciudad de Ovalle 2024”, campeonato 
de tenis de mesa que fue organizado 
por el Club Social y Deportivo Gaman, 
en el Polideportivo Ángel Marentis 
Rallín de la población Media Hacienda. 

Fueron cerca de 150 deportistas los 
que participaron en esta instancia, 
proveniente de diferentes regiones del 
país, lo que da realce a este deporte en 
la comuna. 

Así fue comentado por el presidente 
del club organizador, Nicolás Rojas, 
quien está satisfecho con la expe-
riencia vivida, “este campeonato fue 
de carácter nacional, ya que vinieron 
deportistas de Calama, Antofagasta, 
Caldera, Copiapó, Vallenar, La Serena, 
Santiago, Rancagua, Valparaíso y tam-
bién del sur del país. Estamos muy 
felices, porque es fue un torneo que 
convocó una gran cantidad de gente. 
Hubo una muy buena organización, y 
eso fue agradecido por los deportistas 
que venían de afuera, intentamos que 
esto fuese una fiesta deportiva, estamos 
muy felices” declaró. 

Cabe destacar que hasta la “Perla 
del Limarí” llegaron para este torneo 
grandes exponentes del tenis de mesa 
nacional, como Fernando Concha (cam-
peón panamericano sub 35) y Joseline 
Yevenes (medallista panamericana), 
quienes se suman al destacado teni-
mesista paralímpico ovallino Claudio 
Bahamondes. 

CRECIMIENTO DEL DEPORTE
Nicolás Rojas comenta que el ob-

jetivo de este campeonato y el club 
que él preside es proyectar el tenis de 
mesa en Ovalle, el cual ya ha tenido un 
crecimiento durante los últimos años.

“Queremos sumar más gente a esta 
comunidad del tenis de mesa, que ya 
está creciendo mucho dentro de la 
comuna. Venimos trabajando hace dos 
años con este club, y nuestro objetivo 
es crear nuestra propia asociación, para 
competir a nivel federativo nacional, ojalá 
se pueda lograr este año. También nos 
proyectamos a los juegos deportivos 
escolares, esperando que nuestros 
deportistas puedan participar como lo 
han hecho los años pasados”, señaló. 

En esta línea, Nicolás Rojas invita a 
todos los ovallinos que quieran sumarse 
a los entrenamientos del club, los cuales 
son gratuitos. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

Los días de entrenamiento son los 
martes a las 18:00 hrs, viernes a las 
16:30 hrs y sábado a las 08:00 hrs en 
el Cendyr de Ovalle, mientras que en el 
mismo sábado se agrega una segunda 
jornada de práctica, a las 12:00 hrs en 
el Polideportivo Ángel Marentis Rallín. 

“Invitamos a toda la comunidad de 
Ovalle a participar en nuestro club, que 
está dentro de los talleres deportivos de 
la Municipalidad de Ovalle. Esperamos 
que se sumen, tenemos gente de todas 
las edades, desde menores de 10 años 
hasta otros que tienen casi 60 años. 
Este es un deporte que todos y todas 
pueden practicar”, concluyó.

“ESTAMOS MUY FELICES, 
PORQUE ES FUE UN 
TORNEO QUE CONVOCÓ UNA 
GRAN CANTIDAD DE GENTE. 
HUBO UNA MUY BUENA 
ORGANIZACIÓN, Y ESO FUE 
AGRADECIDO POR LOS 
DEPORTISTAS QUE VENÍAN 
DE AFUERA, INTENTAMOS 
QUE ESTO FUESE UNA 
FIESTA DEPORTIVA, 
ESTAMOS MUY FELICES”
NICOLÁS ROJAS
PRESIDENTE DEL CLUB GAMAN DE OVALLE 

Categoría Todo Competidor Varones: 
1. Fernando Concha (Antofagasta)
2. Matías Rivas (Gaman Ovalle)
3. Claudio Bahamondes (Dragones Ovalle) y Pablo Urrutia (Gaman Ovalle)
Categoría Todo Competidor Damas:
1. Joseline Yevenes (Chillán Viejo)
2. Javiera Hurtado (UDA)
3. Maite Aguilera (Dragones Ovalle)
Categoría Sub 12:
1. Maximiliano Fernández (Antofagasta)
2. Dante Cortés (Rancagua)
3. Agustín Robles (Gaman Ovalle) y Cristóbal Cortés (Dragones Ovalle)
Categoría Sub 15:
1. Daniel Ruiz (Dragones Ovalle)
2. Fernando García (Gaman Ovalle)
3. Vicente Medina (Dragones Ovalle) y Nicolás Zamora (Antofagasta)
Categoría Sub 23:
1. Tracy Salgado (Valparaíso)
2. Diego Huerta (Antofagasta)
3. Eric Arriagada y Bastián Salinas (Antofagasta)
Categoría Máster “A”:
1. Víctor Silva (Coquimbo)
2. Esteban Conejo (Copiapó)
3. Santiago Abarca (Valparaíso)
Categoría Máster “B”:
1. Juan Fredes (La Serena)
2. Hugo Carvajal (Coquimbo)
3. Roberto Carrasco (Club Esferas) y Mario Contreras (Dragones Ovalle)
Categoría Todo Competidor Equipos: 
1. Concha/Rivas/Urrutia (Antofagasta/Ovalle)
2. Maldonado/Cornejo (Copaipó)
3. Paolini/Silva (Coquimbo) y Huerta/Salinas/Arriagada (Antofagasta)

PODIOS DEL “OPEN COPA CIUDAD DE OVALLE 2024”




